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Vereadores de Santo Antonio do Sudoeste 
aprovam programa de REFIS 

O REFIS é uma oportunidade para aqueles que enfrentam dificuldades financeiras quitarem suas 
dívidas com o município. Ele concede descontos e condições facilitadas de pagamento, permitindo que o 

cidadão fique em dia com suas obrigações sem comprometer suas finanças.
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BARRACÃO

Avançam as obras 
de asfaltamento 
do acesso à 
comunidade de 
Siqueira Bello.
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O governador Carlos 
Massa Ratinho Junior 
recebeu nesta segunda-
feira (17), no Palácio 
Iguaçu, representantes do 
Instituto Sonho Grande, 
da Fundação Itaú Social, 
da Fundação Lemann 
e do Instituto Natura e 
da APIS, que atuam em 
parceria com o Estado 
no desenvolvimento de 
programas e iniciativas 
de fortalecimento da 
educação. No encontro, 
foram apresentados 
alguns resultados 
dos convênios e os 
trabalhos que vêm sendo 
desempenhados no 
ensino público estadual.

A parceria do Paraná 
com essas instituições 
tem como foco três 
frentes principais: 
ampliação da Educação 
Integral no Ensino 
Médio, alfabetização 
na idade certa e o 
uso da tecnologia 
para impulsionar o 
aprendizado.

Um dos principais 
índices destacados, por 
exemplo, foi a evolução 
do Paraná no Índice 
de Desenvolvimento 
da Educação Básica 
(Ideb) nas escolas do 

Ensino Médio com 
ensino integral. Com 
crescimento de 18% na 
nota média, o Estado 
teve o maior crescimento 
do Brasil entre 2021 e 
2023.

“A educação segue 
sendo uma prioridade 
da nossa gestão, com 
programas inovadores e 
focados em resultados. 
Tivemos a melhor nota 
geral do Ideb e estamos 
avançando em muitas 
áreas específicas, guiados 
pelas melhores práticas 
que existem no mundo 
para levar o melhor 
do ensino aos nossos 
alunos”, disse Ratinho 
Junior.

EDUCAÇÃO 
INTEGRAL

Os números do Ideb 
mostram que o Paraná 
tem a melhor nota geral 
no Ensino Médio, com 
4,9, e a melhor nota geral 
também nos anos finais 
do Ensino Fundamental, 
com 5,5.

Considerando apenas 
as escolas integrais, o 
Paraná atingiu a nota de 
5,2 para as escolas do 
Ensino Médio, frente a 
uma média brasileira de 

4,7, e de 5,5 no Ensino 
Fundamental, diante da 
média brasileira de 5,4.

A expansão da 
educação integral tem 
proporcionado um 
impacto significativo 
no aprendizado dos 
estudantes. Estudos 
mostram que alunos 
de escolas com jornada 
estendida têm um 
acréscimo equivalente a 
dois anos de aprendizado 
em Língua Portuguesa e 
2,5 anos em Matemática.

“Em cinco anos, o 
Estado saltou de 34 
escolas de ensino médio 
com ensino integral 
para mais de 400. Isso 
é fruto desta parceria 
com o Instituto Sonho 
Grande, por exemplo, que 
nos ajudou a identificar 
quais as melhores 
formas de realizar esta 
expansão, e o resultado 
é essa evolução no Ideb”, 
afirmou o secretário de 
Educação, Roni Miranda.

Atualmente, 19% 
das escolas de Ensino 
Médio do Estado 
têm oferta de ensino 
integral, abrangendo 
60% dos municípios 
paranaenses. “A gente 
tem feito um trabalho 

focado na expansão com 
qualidade do ensino 
médio integral aqui no 
Estado e os resultados 
são fantásticos. A gente 
tem muito orgulho de ter 
contribuído e feito parte 
dessa jornada, e tem altas 
expectativas sobre os 
resultados que ainda vão 
surgir aqui da educação 
do Paraná”, afirmou a 
diretora executiva do 
Instituto Sonho Grande, 
Ana Paula Pereira.

ALFABETIZAÇÃO E 
TECNOLOGIA

Além disso, o Estado 

registra bons resultados 
em outras áreas da 
educação. No que diz 
respeito à alfabetização, 
o Paraná registrou um 
crescimento nos últimos 
anos e chegou a 73% 
dos alunos sabendo ler e 
escrever na idade certa. 

Outro destaque da 
reunião foi o papel 
da tecnologia como 
ferramenta de suporte 
ao ensino. O Paraná se 
consolidou como pioneiro 
na implementação da 
inteligência artificial 
na educação, com a 
adoção do Khanmigo, 

um assistente virtual 
que auxilia professores e 
alunos no aprendizado. 
A tecnologia tem 
demonstrado um 
aumento de 50% a 
110% no desempenho 
dos estudantes em 
Matemática.

Ao final do encontro, 
os representantes dos 
institutos entregaram 
uma placa ao governador 
em reconhecimento ao 
desempenho do Paraná 
como o estado que 
mais evoluiu no Ideb 
nas escolas integrais do 
Ensino Médio.

Líder no Ideb, Paraná reforça parceria com institutos 
para avançar na educação

Jorginho Mello participa da troca de comando da PMSC em Florianópolis
O coronel Emerson 

Fernandes assumiu o 
comando da Polícia 

Militar de Santa Ca-
tarina (PMSC) durante 
solenidade realizada 

na terça-feira, dia 
18, na Academia de 
Polícia Militar da 
Trindade (APMT), em 
Florianópolis. O evento, 
que contou com a 
presença do governador 
Jorginho Mello, também 
deu posse ao novo 
subcoman-dante-geral 
da corporação, coronel 
Jofrey Santos Silva.

O governador 
Jorginho Mello destacou 
a importância da Polícia 
Militar no dia a dia 
dos catarinenses. Ao 
agradecer o trabalho 
realizado pelo coronel 
Pelozato e pelo coronel 
Machado, o governador 
destacou a importância 
da continuação das ações 
para a ordem pública no 
estado.

“Santa Catarina é o 
estado mais seguro do 
país. E assim devemos 
continuar. Por isso peço 

ao coronel Emerson e 
ao coronel Jofrey que 
tenham sempre a nossa 
parceria para fazermos o 
melhor e para mantermos 
sempre esse nível de 
qualida-de. Devemos 
cuidar e valorizar os 
nossos policiais, porque 
eles se dedicam, me-
recem muito e isso 
reflete na vida do povo 
catarinense”, afirmou o 
governador

O novo comandante-
geral da PMSC, coronel 
Emerson Fernandes, disse 
que sua prioridade “é dar 
celeridade aos projetos 
que já estão andamento 
e fortalecer ca-da vez 
mais a instituição, com 
valorização da tropa, com 
aperfeiçoamento tecno-
lógico e operacional”.

Os coronéis Aurélio 
José Pelozato da Rosa e 
Alesandro José Machado, 
ao deixarem o comando-

geral e o subcomando-
geral, respectivamente, 
assinaram a reserva 
remunerada. 

A solenidade contou 
com a presença de 
autoridades militares 
e civis, destacando-se 
os ex-comandantes-
gerais da corporação 
e representantes dos 
poderes Legis-lativo e 
Judiciário.

Em sua despedida, 

o coronel Pelozato 
agradeceu a toda a 
corporação e elencou 
algumas conquista 
durante os seus dois anos 
de comando. “Temos hoje 
o reco-nhecimento de 
sermos a melhor Polícia 
Militar do país e tenho a 
certeza que esse trabalho 
terá continuação e êxito”, 
afirmou.

EDUCAÇÃO & CULTURA.

Parceria do Paraná com essas instituições tem como foco a ampliação da Educação Integral no Ensino 
Médio, alfabetização na idade certa e o uso da tecnologia para impulsionar o aprendizado

GERAL.
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Paraná tem o terceiro melhor resultado orçamentário do País 
em 2024

O Paraná teve 
o terceiro melhor 
resultado orçamentário 
do Brasil em 2024, 
fechando o ano com um 
superávit de mais de 
R$ 6,4 bilhões, segundo 
dados fornecidos pelos 
estados ao Sistema de 
Informações Contábeis e 
Fiscais do Setor Público 
Brasileiro (Siconfi), da 
Secretaria do Tesouro 
Nacional.

Com isso, o Paraná 
aparece ao lado de 
São Paulo (R$ 18,4 
bilhões) e Minas 
Gerais (R$ 9,1 bilhões) 
no topo do ranking 
nacional, conforme 
aponta levantamento da 
Assessoria Técnica de 
Economia da Secretaria 
de Estado da Fazenda 
(Sefa).

O resultado 
orçamentário é a 
diferença entre as 
receitas e as despesas 
liquidadas no ano. Ele 

indica o valor que a 
administração pública 
alcançou na gestão 
de recursos. A grosso 
modo, significa que o 
Paraná terminou o ano 
com dinheiro em caixa, 
gastando menos do que 
arrecadou.

No período, o Estado 
obteve uma receita de 
R$ 74,5 bilhões frente 
a um total de R$ 68,1 
bilhões em despesas. Isso 
inclui todos os gastos 
do Executivo, incluindo 
despesas correntes, com 
pessoal, juros e encargos 
da dívida e até mesmo 
investimentos. 

Esse saldo positivo é 
algo que historicamente o 
Estado vem conquistando 
em sua gestão fiscal. 
Desde 2015, o Paraná 
termina o ano com o 
caixa no azul. Mais 
do que isso, os R$ 6,4 
bilhões registrados 
em 2024 representam 
também o quarto maior 

superávit obtido em dez 
anos, atrás apenas de 
2022 (R$ 13,43 bilhões), 
2023 (R$ 11,28 bilhões) 
e 2021 (R$ 9,46 bilhões).

Esse superávit é 
resultado, sobretudo, 
da boa gestão fiscal 
adotada pelo Estado. 
Como aponta o secretário 
da Fazenda, Norberto 
Ortigara, o Paraná já se 
tornou um exemplo de 
eficiência para todo o 
País em relação ao modo 
como administra seus 
gastos e suas receitas.

“O fato de já termos 
um histórico de pelo 
menos uma década de 
superávit mostra como 
o Paraná se tornou um 
estado sólido, com as 
contas em dia e que sabe 
gerenciar seu caixa com 
foco no crescimento e na 
melhoria da qualidade de 
vida da sua população”, 
diz. “É um exemplo para 
todo o país”.

Além disso, Ortigara 

destaca como esse 
resultado superavitário 
vem crescendo ao longo 
dos últimos anos. Em 
2019, o desempenho 
fiscal foi de R$ 2,95 
bilhões e mais do que 
dobrou em cinco anos, 
com um crescimento de 
116,9% no período. 

O diretor-geral da 
Secretaria de Estado 
da Fazenda, Luiz Paulo 
Budal, explica que esse 
aumento é resultado de 
uma série de práticas 
que o Paraná vem 
adotando ao longo 
dos últimos anos. “O 
Governo do Estado soube 
administrar bem seu 
orçamento, diminuindo 
seus gastos do dia a dia 
e otimizando a execução 
do seu planejamento”, 
diz. “Limitamos o 
crescimento das despesas 
correntes e focamos 
em investimento. E os 
resultados já começam a 
aparecer”.

FOCO EM 
INVESTIMENTO

Como relembra 
Budal, essa evolução do 
superávit ao longo dos 
últimos anos não significa 
que o Paraná deixou de 
investir. Pelo contrário, o 
Estado alcançou marcas 
recordes em melhorias 
em diferentes setores e 
em todas as regiões. Com 
R$ 3,37 bilhões, 2024 se 
tornou o ano com a maior 
cifra de investimentos 

liquidados de toda sua 
história. 

“Foi o ano que mais 
teve entrega efetiva 
de investimentos para 
a sociedade”, afirma 
Budal, que deixa claro 
que a ideia não é parar 
por aí. “Nosso objetivo 
é, em 2025, superar 
essa marca. E, em 2026, 
quebrar esse recorde de 
novo, criando um ciclo de 
investimentos contínuo 
e importante para o 
Estado”.

ECONOMIA.
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O Programa Golfinho 
é uma iniciativa do 
Corpo de Bombeiros 
Militar de Santa Catarina 
(CBMSC) que visa 
promover a segurança 
aquática entre crianças. 
Desde sua criação em 
1998, o programa 
tem se expandido, 
oferecendo educação e 
conscientização sobre 
os riscos associados a 
ambientes aquáticos, 
como praias, rios e 
piscinas.

O programa tem 
como principal objetivo 
ensinar crianças de 7 a 
11 anos sobre segurança 
em ambientes aquáticos, 
ajudando a prevenir 
acidentes e afogamentos. 
Além da segurança, 
o Programa Golfinho 
também busca promover 
noções de cidadania, 
respeito ao próximo e à 
natureza.

O curso tem uma 
carga horária total de 10 
horas, durante as quais 
as crianças participam de 
atividades lúdicas, como 
jogos e brincadeiras 
que ensinam sobre os 
cuidados necessários em 
ambientes aquáticos.

“As inscrições são 
gratuitas e devem ser 
feitas pelo responsável 
pelo menor a partir na 
próxima segunda-feira, 
dia 17, e permanecerão 
disponíveis até sexta-
feira, 21, com vagas 
limitadas. Serão 
oferecidas turmas 
tanto no período 
da manhã quanto à 
tarde, permitindo que 
crianças que estudam 
em diferentes horários 
possam participar”, 
explicou o Soldado 
CBMSC, Hach.

As atividades 
ocorrerão nos dias 24, 
25 e 26 de fevereiro, no 
União Country Club, e 
atenderá crianças das 
cidades de Barracão 
e Dionísio Cerqueira, 
contando com o apoio 
de diversas empresas 
e instituições para sua 
realização.

“Agradecemos 
especialmente ao União 
Country Club, que 
tem colaborado desde 
a primeira edição do 
programa, oferecendo 
um espaço adequado 
para as atividades ao ar 
livre, em meio à natureza 

e com acesso à piscina, 
que complementa os 
ensinamentos sobre 
segurança aquática. 
Também expressamos 
nossa gratidão às 
prefeituras de Dionísio 
Cerqueira e Barracão, 
além da parceria 
recente com a Cressol, 
que contribuirá 
significativamente para 
o desenvolvimento do 
programa”, destacou 

Hach.
Vale destacar que cada 

criança que completa 
o curso recebe um 
certificado de formação. 

Desde sua 
implementação, o 
Programa Golfinho já 
beneficiou milhares 
de crianças em Santa 
Catarina. Através da 
educação proporcionada 
pelo CBMSC, cada criança 
se torna um “golfinho” 

que compartilha 
conhecimentos com 
familiares e amigos, 
promovendo uma 
mudança significativa 
no comportamento da 
comunidade em relação à 
segurança aquática.

O Programa Golfinho é 
uma ferramenta essencial 
para a formação de 
crianças conscientes 
sobre a importância da 
segurança em ambientes 

aquáticos. 
Com atividades 

educativas e práticas, 
ele contribui para a 
redução de acidentes e 
para a construção de uma 
sociedade mais segura. 
Para informações sobre o 
calendário das atividades, 
os interessados podem 
consultar os postos de 
guarda-vidas ou o site 
oficial do CBMSC.

Inscrições do Programa Golfinho iniciam na 
próxima segunda-feira
Essa é a 4ª Edição do Programa Golfinho realizada pelo Corpo de Bombeiros de 
Dionísio Cerqueira

GERAL.
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A Câmara de 
Vereadores de Santo 
Antonio do Sudoeste 
realizou na última 
segunda-feira, dia 17, 
sua primeira sessão 
ordinária do ano, com 
pautas relevantes para o 
município. 

Entre os projetos 
aprovados, um dos 
destaques foi o Programa 
REFIS, que permite 
que contribuintes com 
débitos municipais 
possam regularizar 
suas pendências com 
incentivos e descontos.

“O REFIS é uma 
oportunidade para 
aqueles que enfrentam 

dificuldades financeiras 
quitarem suas dívidas 
com o município. Ele 
concede descontos e 
condições facilitadas de 
pagamento, permitindo 
que o cidadão fique em 
dia com suas obrigações 
sem comprometer suas 
finanças”, explicou Dico.

Além do REFIS, outros 
projetos de grande 
impacto foram debatidos 
e aprovados. Entre eles, 
dois financiamentos que 
somam cerca de R$ 5 
milhões, destinados à 
aquisição de máquinas 
para o setor rodoviário e 
para incentivo industrial.

“Nosso município 

precisa de equipamentos 
modernos para manter 
as estradas em boas 
condições e também 
para dar suporte às 
indústrias locais. 
Muitos empresários nos 
procuram solicitando 
auxílio, e essas máquinas 
vão ajudar a fortalecer 
o setor produtivo”, 
destacou o vereador 
presidente.

Ainda na sessão, 20 
projetos de incentivo 
às indústrias foram 
encaminhados às 
comissões pertinentes 
e devem ser votados 
nas próximas reuniões. 
Esses incentivos incluem 

ajuda com aluguel, 
infraestrutura e suporte 
para novos negócios, 
fortalecendo a economia 
local e gerando mais 
empregos.

Dico também 
apresentou indicações 
para melhorias urbanas, 
como calçamentos no 
bairro Entre Rios e em 
outras localidades. 

Além disso, o vereador 
destacou que durante 
o encontro de prefeitos 
em Foz do Iguaçu, ele 
teve a oportunidade de 
acompanhar projetos 
habitacionais do governo 
estadual, incluindo o 
Programa Casa Fácil, que 

busca oferecer moradias 
para famílias em situação 
de risco.

“O programa garante 
moradia digna para quem 
mais precisa, com o 
município entrando com 
o terreno e o governo 
do estado arcando com 
a construção das casas. 
É uma iniciativa que já 
foi aplicada em Santo 
Antonio no passado e 
pode beneficiar ainda 
mais famílias”, afirmou.

Dico também foi 
escolhido vice-presidente 
da Associação das 
Câmaras de Vereadores 
do Sudoeste do Paraná 
(Acamsop), entidade que 

representa o legislativo 
de municípios da região. 

“Fui eleito entre 
outros vários colegas 
para representar não 
só nosso município, 
mas todo o sudoeste do 
Paraná, e logicamente 
que essa eleição fortalece 
a presença de Santo 
Antonio do Sudoeste 
e toda nossa região 
nas discussões sobre 
políticas públicas em 
nível estadual”, concluiu 
o presidente.

Vereadores de Santo Antonio do Sudoeste 
aprovam programa de REFIS 
Presidente da Câmara, Valdir Antônio de Carvalho, destaca importância do programa 
para facilitar a quitação de débitos municipais

GERAL.
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O município de 
Bom Jesus do Sul está 
investindo na capacitação 
de jovens para o mercado 
de trabalho por meio do 
projeto “Entre Linhas e 
Agulhas – Costurando 
Sonhos”. 

A ação, realizada 
em parceria com a 
Associação de Proteção 
à Maternidade e à 
Infância (APMI) e a 

Secretaria da Justiça, 
Família e Trabalho do 
Paraná (SEDEF/PR), 
está beneficiando 16 
adolescentes com idades 
entre 14 e 18 anos, 
oferecendo formação 
em corte, modelagem e 
costura.

As atividades são 
realizadas em uma sala 
anexa à sede da APMI, 
sob a orientação de 

uma instrutora da FSPP 
Consultoria Empresarial 
e Educacional LTDA, 
empresa responsável pela 
capacitação. 

Desde as primeiras 
semanas, os participantes 
já estão colocando em 
prática técnicas de corte 
e modelagem, além de 
aprenderem a operar 
máquinas de costura reta 
e overloque.

Na última sexta-feira, 
dia 14, os estudantes 
tiveram a oportunidade 
de visitar a fábrica Arte 
no Pano/Tiroliro, onde 
puderam conhecer de 
perto o processo de 
produção têxtil. 

A visita foi viabilizada 
com o apoio dos 
empresários Alisson e 
Luciana, que abriram as 
portas da empresa para 

mostrar desde as etapas 
iniciais da confecção até 
os acabamentos finais 
dos produtos.

A experiência 
proporcionou aos jovens 
uma visão mais ampla 
sobre o setor têxtil, 
ajudando-os a entender 
as demandas do mercado 
e as possibilidades de 
atuação profissional na 
área.

O curso foi dividido 
em duas turmas, sendo a 
primeira com 9 alunos, 
com aulas no período da 
tarde, das 13h30 às 16h.

A turma Nº 2, conta 
com 7 alunos, com aulas 
das 16h30 às 19h.

Projeto ‘Entre Linhas e Agulhas’ capacita 
adolescentes para o mercado de trabalho 
Iniciativa qualifica jovens em corte, modelagem e costura, preparando-os para o 
setor têxtil

GERAL.

O Paraná reduziu em 
73% a supressão da Mata 
Atlântica em 2024. Um 
relatório divulgado nesta 
terça-feira (18) pelo 
Instituto Água e Terra 
(IAT) apontou que a área 
desmatada no Estado foi 
de 329 hectares no ano 
passado, contra 1.229 
hectares em 2023. O 
levantamento é do Núcleo 
de Inteligência Geográfica 
e da Informação (NGI) 
do órgão ambiental, 
setor desenvolvido 
para colaborar com a 
vigilância do patrimônio 
natural paranaense, 
com base nos alertas 
publicados pela 
Plataforma MapBiomas, 
uma iniciativa do 
Observatório do Clima.

Esse é o terceiro ano 
consecutivo em que o 
Estado apresentou uma 
redução substancial no 
desmatamento. Em 2021, 
a área desmatada foi de 
6.939 hectares, passando 

para 4.002 em 2022 
(redução de 42%), e 
1.229 em 2023 (redução 
de 69%).

“São números 
importantes, que vêm 
demonstrando todo 
o trabalho feito com 
a nossa equipe de 
fiscalização, que atua 
tanto em campo quanto 
em vistorias aéreas 
usando o helicóptero do 
IAT. O uso da tecnologia 
também é essencial, 
permitindo a detecção 
de qualquer situação 
de desmatamento ilegal 
a partir de sistemas de 
imageamento”, destaca 
o secretário estadual 
do Desenvolvimento 
Sustentável, Everton 
Souza. O IAT é uma 
autarquia vinculada à 
Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento 
Sustentável (Sedest).

É justamente a 
melhora do serviço de 
fiscalização um dos 

pilares da redução do 
desflorestamento. De 
acordo com a pesquisa, o 
valor aplicado em multas 
por danos à flora foi 
de R$ 134 milhões em 
2024, um incremento de 
8% no comparativo com 
o ano anterior (R$ 123,2 
milhões). O número 
de Autos de Infração 
Ambiental (AIA) também 
subiu, passando de 3.784 
para 5.225 no período. 
Desde 2019, as multas 
lavradas totalizam R$ 
566,7 milhões.

O valor arrecadado 
com as infrações é 
repassado integralmente 
ao Fundo Estadual do 
Meio Ambiente. A reserva 
financeira tem como 
finalidade financiar 
planos, programas ou 
projetos que objetivem o 
controle, a preservação, 
a conservação e a 
recuperação do meio 
ambiente, conforme a Lei 
Estadual 12.945/2000.

REGIONAIS
Em número de 

infrações, as regionais 
de Guarapuava (745), 
Curitiba (633), Francisco 
Beltrão (584), Irati 
(529) e Ponta Grossa 
(420) foram as que mais 
advertiram. Somados, 
esses escritórios do 
IAT aplicaram R$ 84,9 
milhões (63%) em multas 
ambientais relacionadas à 
supressão vegetal.

O órgão ambiental 
participou de ações de 
fiscalização importantes 
no período. No final 
do mês de abril, o 
Instituto realizou a 
primeira operação 
remota de combate 
ao desmatamento, 
terminando com a 
lavratura de 218 Autos 
de Infração Ambiental 
(AIA) em 46 municípios 
do Paraná e R$ 5,9 
milhões em multas. Já 
em maio, uma operação 

vistoriou 19 municípios 
no Sudoeste do Estado, 
com R$ 2,8 milhões em 
multas.

No mês de junho, seis 
municípios da região 
central foram vistoriados, 
com a emissão de 
emissão de 237 AIA 
e aplicação de R$ 6,9 
milhões em multas. Por 
fim, em julho, a segunda 
operação remota do IAT 
passou por 43 municípios 
e foi concluída com 252 
AIAs e R$ 16,4 milhões 
em multas.

O secretário reforça 
também que além 

da fiscalização, as 
ações de restauração 
ambiental são igualmente 
importantes para 
a redução da área 
desmatada. Em 2024, o 
Paraná atingiu a marca 
de 10 milhões de mudas 
distribuídas desde 2019 
pelo Governo do Estado, 
todas cultivadas dentro 
dos 21 viveiros do IAT, 
por meio do programa 
Paraná Mais Verde.

Paraná registra queda de 73% no desmatamento 
da Mata Atlântica em 2024
É o terceiro ano consecutivo em que o Paraná apresenta redução substancial no desmatamento

GERAL.
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Santa Catarina pode colher uma safra 
de milho recorde, com produtividade 
acima da média histórica e números 
superiores às projeções iniciais da 
Epagri. Apesar da redução de 11,3% 
na área cultivada, a nova estimativa 
aponta para uma produção entre 2,3 
milhões e 2,4 milhões de toneladas, 
superando a previsão anterior de 2,2 
milhões de toneladas. Os dados são do 
Giro da Safra, levantamento conduzido 
pela Epagri em parceria com o Sicoob 
Central SC/RS, que percorreu 65 
propriedades em 12 municípios do 
Oeste catarinense para avaliar lavouras 
em fase de pré-colheita. 

A produção média auferida em 

alguns municípios foi superior a 200 
sacas por hectare. Na cidade de Faxinal 
dos Guedes, uma das áreas avaliadas 
chegou a 270 sacas por hectare. O 
Giro da Safra segue em andamento em 
municípios onde as lavouras ainda não 
atingiram a maturação fisiológica, como 
Campo Erê e Abelardo Luz, que ainda 
terão áreas visitadas pelo projeto.

“Os números preliminares indicam 
uma safra possivelmente recorde, com 
produtividade muito acima da média 
histórica. Por consequência, devemos 
revisar os números para cima, tanto 
em produtividade quanto em produção 
total”, afirmou Haroldo Tavares Elias, 
analista de socioeconomia da Epagri/

Cepa. O especialista explica que as 
condições climáticas favoráveis, com 
chuvas bem distribuídas ao longo 
do ciclo, foram determinantes para a 
recuperação do desempenho agrícola, 
especialmente após as dificuldades 
iniciais, como temperaturas abaixo de 
15°C e geadas em agosto de 2024.

“Os custos elevados de produção, o 
receio de ataques da cigarrinha e os 
baixos preços iniciais impactaram o 
planejamento dos produtores nesta 
safra. No entanto, o aumento na 
produtividade média deve compensar a 
menor área plantada”, afirma Haroldo.

Em relação ao mercado, os preços 
pagos aos produtores em 2024 foram 

superiores apenas aos registrados em 
2019 e 2023. No entanto, a valorização 
no fim do ano aponta para uma 
recuperação em 2025.

“Estamos olhando diretamente para 
as comunidades e para o produtor 
rural, que enfrenta constantes desafios. 
Este levantamento nos aproxima 
ainda mais dessa realidade, pois as 
informações precisas nos ajudam na 
concessão de crédito e na melhoria 
de produtos como seguros rurais 
e financiamentos de forma mais 
assertiva”, destacou Rodinei Munaretto, 
gerente de Agronegócios do Sicoob 
Central SC/RS.

O presidente da Epagri, Dirceu Leite, 

enfatizou a importância da parceria 
para garantir que os produtores 
tenham acesso a dados confiáveis 
e em tempo hábil para criar um 
planejamento agrícola mais eficiente. 
“O produtor precisa de dados precisos 
e no momento certo. Quanto mais cedo 
essas informações chegarem, melhor 
ele poderá se planejar. A pesquisa de 
campo realizada com visitas a diversas 
propriedades e análises detalhadas 
contribui para aprimorar as estimativas 
de produção e produtividade”, explicou.

Safra de milho em Santa Catarina aponta para recorde e pode superar 2,4 milhões de toneladas

O grupo corrida de trilha da 
Tri Fronteira, vai realizar, no 
dia 8 e 9 de março, o 2º Zig 
Zag Trail Race da Fronteira 
- Desafio Internacional. No 
sábado dia 08, acontecerá a 
entrega dos kits de atleta aos 
participantes, e no domingo, 
dia 9, acontecerá a corrida.

Na última semana, Rogério 
Galão e Devanir Batista da Cruz, 
da comissão organizadora, 
estiveram na Unetri, e trataram 
com o diretor acadêmico, 
professor Jonas Grejianin 
Pagno, e com o responsável 
pelo Departamento de TI, 
Tiago Rodrigo Weinfortner, os 
detalhes da parceria.

O percurso é desafiador, 

iniciando na Argentina e 
terminando no Brasil, sendo 
uma competição que envolve 
atletas de várias regiões do 
Brasil, Argentina e Paraguai, 
com percursos de 8 km, 16 km, 
24 km e 48 km.

Trata-se de uma corrida de 
trilha, que percorre a divisa 
entre o Brasil e a Argentina, 
permeando o Rio Peperi-guaçu, 
em trilhas sinuosas, terrenos 
variados e belas paisagens 
naturais, uma verdadeira 
aventura em meio à natureza.

A Unetri Faculdades, 
parceira do evento, preparou 
um encarte, destacando pontos 
históricos e turísticos da Tri 
Fronteira que vai integrar o kit 

do atleta, e também auxiliará 
em pontos de hidratação, 
distribuindo água e frutas aos 
atletas.

Além da competição 
esportiva, o evento tem como 
objetivo promover o turismo 
e a integração entre os 
municípios da Tri Fronteira.

“Com a presença de atletas 
de diversas regiões do Brasil, 
Argentina e Paraguai, a corrida 
é uma oportunidade única para 
mostrar os atrativos naturais e 
culturais da região”, citaram os 
organizadores.

Mais informações
Mais informações, como 

percursos, regulamento e 
outras, acessar o link:

https://zigzagtrailrace.com.
ar

Unetri será parceira na realização do 2º Zig 
Zag Trail Race da Fronteira
A corrida de trilha terá percursos de 8 km, 16 km, 24 km e 48 km, percorrendo a 
divisa entre o Brasil e a Argentina

GERAL.

São José do Cedro tem 
uma nova liderança à 
frente da Cultura. Aos 20 
anos, Sabrina Guimarães 
assumiu o cargo de 
diretora do Departamento 
Cultural com grandes 
expectativas e planos 
voltados especialmente 
para a juventude e a 
valorização dos artistas 
locais.

Sabrina destacou 
sua felicidade com a 
oportunidade e reforçou 
que sua principal 
meta é promover uma 
cultura mais acessível e 
integrada à educação. 

“Quero dar voz aos 

jovens, porque acredito 
que podemos fazer a 
diferença na cidade. 
Nosso prefeito também é 
jovem e tem esse mesmo 
objetivo de envolver 
a nova geração nas 
decisões e projetos do 
município”, afirmou.

Entre os primeiros 
planos da nova gestão 
está o “Rua e Arte”, um 
evento que pretende 
transformar a Praça 
Antônio Foppa em um 
espaço de expressão 
cultural. A iniciativa 
prevê apresentações 
de artistas locais e 
a participação de 

artesãos, promovendo a 
valorização da produção 
cultural da cidade.

Outra proposta é 
a retomada do edital 
Aldir Blanc, que visa 
fomentar a cultura local 
por meio de incentivos 
financeiros para artistas 
e projetos culturais. 
Além disso, a diretoria 
de Cultura planeja ações 
comemorativas em 
datas especiais ao longo 
do ano, fortalecendo a 
identidade cultural do 
município.

Natural de São José 
do Cedro, Sabrina é 
conhecida como “filha 

do Marujo”, apelido pelo 
qual seu pai, ex-goleiro 
municipal, era chamado. 

A nova diretora 
recebeu a indicação 
para o cargo por um 
professor de Geografia de 
sua época escolar, o que 
reforça sua ligação com a 
educação.

Atualmente, é 
estudante de Psicologia 
e pretende usar sua 
formação para aproximar 
ainda mais a cultura da 
comunidade. 

“A Psicologia ensina 
a entender as pessoas, 
e eu quero levar essa 
sensibilidade para 

o meu trabalho na 
cultura. Acredito que 
podemos construir algo 

significativo juntos”, 
concluiu.

Nova diretora de Cultura de São José do Cedro apresenta 
planos para 2024

EDUCAÇÃO & CULTURA.

Sabrina Guimarães assume cargo com foco na juventude e integração com a educação



8 Terça-feira, 18 de fevereiro de 2025 www.jornaldafronteira.com.brJORNAL DA FRONTEIRA

O ano letivo de 
2025 começou 
com organização e 
planejamento na rede 
municipal de ensino 
de São José do Cedro. 
De acordo com Carla 
Assmann, coordenadora 

pedagógica do ensino 
fundamental, o trabalho 
de estruturação das 
escolas, escolha de 
professores e preparação 
de materiais foi realizado 
com antecedência, 
garantindo um início 

tranquilo para alunos e 
docentes.

Segundo Carla, 
as atividades na 
Secretaria de Educação 
começaram no dia 2 de 
fevereiro, com a equipe 
organizando editais, 
designando professores 
e preparando os 
ambientes escolares. Os 
profissionais da educação 
iniciaram suas atividades 
no dia 10 de fevereiro, 
mesmo dia do retorno 
dos alunos às salas de 
aula.

Uma das principais 
preocupações no início 
do ano letivo é garantir 
que todas as escolas 
tenham professores 
em suas respectivas 
turmas. Sobre isso, 
Carla tranquiliza a 

comunidade: não há falta 
de professores na rede 
municipal.

“A nossa rede conta 
com professores 
efetivos, mas sempre 
há necessidade de 
contratações temporárias 
para suprir mudanças 
e desistências. Esse é 
um ajuste normal no 
começo do ano, mas 
tudo está dentro da 
normalidade e, a partir de 
março, a rotina escolar 
já estará completamente 
estabilizada”, afirma a 
coordenadora.

Além do suporte aos 
professores e organização 
pedagógica, Carla 
reforça a importância da 
participação dos pais no 
processo educacional. 
Para ela, o sucesso do 

aprendizado depende da 
parceria entre escola e 
família.

Com o planejamento 
consolidado e as 
equipes organizadas, 
a expectativa é que 

o ano letivo de 2025 
em São José do Cedro 
transcorra com qualidade 
e eficiência, garantindo 
um ensino sólido para 
os estudantes da rede 
municipal.

Ano letivo começa com escolas organizadas e quadro 
completo de professores

EDUCAÇÃO & CULTURA.

A coordenadora pedagógica, de São josé do Cedro, Carla Assmann destaca o planejamento e importância 
da parceria entre escola e família

Os contribuintes 
de Dionísio Cerqueira 
já podem acessar as 
taxas de Alvará 2025, 
que foram lançadas na 
última semana. Segundo 
a gerente de Tributação 
do município, Simone 
Rostirolla, os documentos 
estão disponíveis no site 
da prefeitura e também 
podem ser retirados 
presencialmente no setor 
de tributação.

“Quem quiser pode 
imprimir pelo link 

disponibilizado no site 
da prefeitura ou vir 
até a prefeitura, onde 
imprimimos a taxa no 
setor de tributação. 
Após o pagamento e a 
apresentação da vistoria 
do Corpo de Bombeiros, 
o alvará é entregue”, 
explicou Simone.

Ainda segundo 
Simone, para este ano, 
houve um reajuste 
de 4,6%, seguindo a 
correção anual baseada 
na inflação. 

O vencimento da taxa 
de alvará está marcado 
para o dia 14 de abril, 
enquanto o documento 
atual tem validade até 31 
de março.

Caso os contribuintes 
queiram antecipar a 
renovação, podem 
realizar o pagamento 
antes do vencimento e 
solicitar a emissão do 
novo alvará no setor de 
tributação.

Diferente de anos 
anteriores, não haverá 

entrega física das taxas 
nos estabelecimentos. 

A administração 
reforça que os 
contribuintes devem 
acessar o site oficial 
ou buscar atendimento 
presencial no setor 
de tributação para a 
retirada.

Os empreendedores e 
comerciantes de Dionísio 
Cerqueira devem ficar 
atentos aos prazos 
e utilizar os canais 
digitais para garantir a 

regularização do Alvará 
2025 dentro do período 

estipulado.

Já estão disponíveis as taxas de renovação de 
Alvará 2025, em Dionísio Cerqueira
Gerente de Tributação, Simone Rostirolla, orienta sobre retirada e prazos para pagamento

GERAL.
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A pavimentação do 
acesso à comunidade 
de Siqueira Bello, em 
Barracão, está em ritmo 
acelerado e representa 
um avanço significativo 
para a infraestrutura do 
município. O prefeito 
Jorge Santin e o 
vereador Ade Bugança 
comentaram sobre a 
importância dessa obra 
aguardada há muitos 
anos e que, em breve, 
trará mais conforto 
e segurança para os 
moradores.

Segundo Ade 
Bugança, a conquista foi 
resultado do empenho da 
administração municipal 
e do apoio de deputados 
estaduais e federais.

“Essa é uma obra 
muito esperada pela 
comunidade de Siqueira 
Bello, que merecia 
esse asfalto, e agora 

estamos vendo isso 
se tornar realidade. 
Com certeza, neste ano 
teremos a inauguração 
dessa belíssima obra e 
de muitas outras que 
beneficiarão nossa 
população”, afirmou o 
vereador.

Ade ainda agradeceu 
o empenho da 
Administração Municipal 
em pleitear os recursos 
para a realização da obra, 
bem como o apoio dos 
deputados Traiano, Litro 
e Giacobo.

Além de beneficiar 
os moradores, o 
asfaltamento do acesso 
à Siqueira Bello também 
impulsionará o turismo 
local. O prefeito Jorge 
Santin destacou que 
a região tem grande 
potencial turístico e que a 
infraestrutura adequada 
contribuirá para o 

crescimento econômico.
“Os moradores da 

Siqueira Bello e toda a 
região são merecedores 
desse benefício. 
Essa obra é fruto de 
uma parceria entre 
o governo do estado 
e nossos deputados, 
principalmente Traiano, 
que foi fundamental 
para viabilizar o projeto. 
Esse foi um trabalho 
em conjunto, e agora 
estamos vendo o 
resultado desse esforço”, 
explicou o prefeito.

O prefeito Jorge 
destacou o impasse 
enfrentado antes 
do início das obras, 
envolvendo áreas 
pertencentes ao 
município de Flor 
da Serra do Sul, mas 
assegurou que a questão 
foi resolvida.

“Com o apoio da 

Secretaria da Agricultura 
e do Abastecimento 
(SEAB), conseguimos 
chegar a um acordo e 

solucionar tudo. Agora, é 
só aguardar a finalização 
dessa obra, que é tão 
importante para o 

desenvolvimento da 
nossa cidade”, afirmou o 
prefeito.

Avançam as obras de asfaltamento do acesso à 
comunidade de Siqueira Bello
Prefeito Jorge Santin e vereador Ade Bugança destacam impacto da obra para 
moradores e turismo local

GERAL.
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Obrigado a sair de sua unida-
de de elite, um policial proble-
mático decide investigar sozi-
nho os assassinatos misteriosos 
que tiraram as vidas de seus 
colegas.

Estrelando: Victor Belmondo, 
Tewfik Jallab, Yvan Attal

Gênero: Franceses, dramas, 
filmes de suspense, filmes 
de mistério, filmes baseados 
em livros, filmes de suspense 
policiais, filmes policiais, filmes 
de mistério policial, filmes de 
drama policial

BASTION 36
28/02/25 - FILME

Lançamentos do
mês de fevereiro 

na Netflix

Dica de Leitura 
Autor: por Liz Nugent 

(Autor), Juliana Romeiro 
(Tradutor)

Faixa etária: +18 anos 
Editora: Record 
Capa comum: 392 

páginas 

Sally Diamond é uma 
mulher de poucas pala-
vras e de poucos amigos. 
Ela mora numa casa 
isolada num vilarejo na 
Irlanda com o pai adotivo 
e não gosta muito de 
socializar. Segundo ele, 
a filha é “desconectada 
emocionalmente”. A 
mente de Sally, apesar de 
funcionar perfeitamente 
bem, segue uma lógica 
muito particular. Ela não 
tem muitas recordações 
de quando era criança e 
leva à risca tudo o que 
escuta. E é por isso que 
não consegue entender 
por que o que fez com o 
corpo do pai, depois de 
encontrá-lo morto certa 
manhã, foi errado. 

A estranha Sally Diamond

CONTRA ATAqUE
28/02/25 - FILME

FLORES E ESpERANÇA 
28/02/25 - SéRIE

Uma missão de resgate faz 
surgir um novo inimigo, levan-
do o capitão Guerrero e seus 
soldados de elite a enfrentar 
uma emboscada de um grupo 
criminoso.

Estrelando: Luis Alberti, Noé 
Hernández, Luis Curiel

Gênero: Mexicanos, filmes 
com temática militar, filmes de 
ação e aventura

Após uma série de infortú-
nios, Fleur decide pegar a filha 
e voltar para a cidade onde 
nasceu em busca de um novo 
propósito na vida.

Estrelando: Amalia Uys, Mi-
chelle Botes, Jane De Wet

Gênero: Dramas românticos 
para TV, séries dramáticas, 
sul-africanos
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A Associação 
Empresarial da Fronteira 
(Ascoagrin) completa 50 
anos em 2025 e já está 
com uma programação 
especial sendo 
organizada para celebrar 
a data. A presidente 
da entidade, Dayana 
Andrade, revelou que 
o cronograma contará 
com eventos alusivos ao 
cinquentenário ao longo 
de todo o ano, incluindo 
um baile comemorativo, 
a elaboração de um livro 
contando a história da 
associação e a produção 
de um documentário 
sobre sua trajetória.

Segundo Dayana, a 

agenda de atividades já 
começou, com eventos 
realizados desde janeiro e 
novas ações programadas 
para os próximos meses. 
“Temos uma vasta 
programação, e cada mês 
trará ações que valorizem 
a história e o impacto 
da Ascoagrin na nossa 
região”, afirma Dayana.

Além das 
comemorações, a 
Ascoagrin segue atuando 
em projetos para 
fortalecer o comércio 
da Tri Fronteira. A 
presidente ressaltou a 
importância do diálogo 
com os poderes públicos 
para garantir um 

ambiente mais favorável 
ao desenvolvimento 
econômico, buscando 
inovação, incentivo a 
novas empresas e atração 
de investimentos.

“Uma das bandeiras 
defendidas pela nossa 
entidade é a Lei da 
Inovação, que pode 
abrir portas para novos 
fundos, parcerias 
com universidades e 
a criação de espaços 
como incubadoras e 
aceleradoras de negócios. 
A inovação não é só 
tecnologia, mas também 
melhorias nos processos 
dentro das empresas. 
Precisamos de um 

ambiente legal para que 
empreendedores possam 
crescer e gerar impacto 
econômico na nossa 
região”, destaca Dayana.

A Ascoagrin, 
fundada há cinco 
décadas, desempenhou 
papel essencial no 
desenvolvimento 
empresarial da Tri 
Fronteira. A sede da 
associação, inaugurada 
em 1993, foi aprimorada 
ao longo dos anos, e 
cada gestão deixou sua 
contribuição para a 
evolução do setor.

A presidente reforça 
que a meta para os 
próximos anos é 

continuar essa trajetória 
de crescimento, 
modernizando a entidade 

e tornando-a ainda 
mais relevante para os 
empresários locais. 

Os profissionais da 
Secretaria da Família 
de Bom Jesus do Sul 

participaram, na última 
sexta-feira, 14 de 
fevereiro, de um Curso de 

Capacitação promovido 
pela empresa de 
assessoria de Jefferson 
Luiz Alexandre. 

A iniciativa teve 
como principal objetivo 
qualificar ainda mais 
o atendimento à 
população, garantindo 
que os servidores estejam 
preparados para oferecer 
um serviço público mais 
eficiente e humanizado.

Durante a capacitação, 
foram abordados 
temas essenciais como 
trabalho em equipe, 

comportamento, 
comunicação, 
planejamento e ética. 

O curso foi conduzido 
de maneira dinâmica e 
interativa, promovendo 
a troca de experiências 
entre os participantes e 
incentivando a reflexão 
sobre a importância 
do aperfeiçoamento 
contínuo no setor 
público.

A Secretária da 
Família, Lorizete Surdi, 
destacou a relevância 
da capacitação para 

aprimorar os serviços 
prestados à comunidade.

“O conhecimento 
é essencial para que 
possamos atender melhor 
a nossa comunidade. 
Investir na capacitação 
dos nossos profissionais 
é garantir um serviço 
público mais eficiente e 
humanizado”, afirmou.

A formação faz 
parte de um conjunto 
de ações voltadas ao 
fortalecimento da 
equipe da Secretaria da 
Família, reafirmando 

o compromisso da 
administração municipal 
com a qualidade no 
atendimento à população. 

Com servidores 
mais preparados, o 
município busca oferecer 
um serviço mais ágil, 
acolhedor e eficaz, 
promovendo melhorias 
contínuas para os 
cidadãos de Bom Jesus 
do Sul.

Profissionais da Secretaria da Família passam por capacitação
O curso abordou temas como trabalho em equipe, comunicação e ética no serviço público

GERAL.

Ascoagrin prepara programação especial para 
celebrar seus 50 anos
Presidente Dayana Andrade destaca eventos, livro histórico e avanços para fortalecer o 
comércio na Tri Fronteira

GERAL.
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O ano letivo de 
2025 já começou nas 
escolas de São José 
do Cedro, e no ensino 
infantil, a organização 
e o comprometimento 
da equipe educacional 
foram fundamentais 
para garantir um retorno 
tranquilo para os 
pequenos estudantes. 

A coordenadora 
pedagógica do setor, 
Maira Caetano 
Casagranda, explicou 
que os primeiros dias 
foram desafiadores, mas 
que o planejamento tem 
garantido um início bem-

sucedido.
“As aulas começaram 

no dia 10 de fevereiro, e 
realmente esse período 
inicial exige muito 
trabalho, mas, com o 
apoio da Secretaria 
de Educação, da 
administração municipal 
e principalmente 
da equipe escolar, 
conseguimos colocar 
tudo nos trilhos. É 
um esforço conjunto, 
e sabemos que, com 
dedicação, vamos 
conquistar grandes 
avanços ao longo do ano”, 
afirma Maira.

A coordenadora 
reforça que a educação 
infantil vai além da 
atuação dos professores 
e da equipe pedagógica. 
Para que o aprendizado 
aconteça de maneira 
eficaz, a participação dos 
pais e responsáveis é 
essencial.

“Não basta o trabalho 
da escola, dos professores 
ou da secretaria. A 
parceria com as famílias 
é indispensável, pois 
a educação acontece 
dentro e fora da sala 
de aula. Quando há 
esse envolvimento, os 

resultados são muito 
melhores”, destaca.

Com a estrutura 
organizada e as aulas 
já em andamento, o 
trabalho da coordenação 
pedagógica segue com 
melhorias contínuas. 

Pequenos ajustes 
ainda estão sendo 
feitos para aprimorar o 
ensino e a rotina escolar, 
sempre com o objetivo de 
oferecer um ambiente de 
aprendizado acolhedor e 
eficiente para as crianças.

Planejamento garantiu a tranquilidade do início do ano 
letivo no ensino infantil

O município de Bom 
Jesus do Sul, em parceria 
com a Itaipu Binacional, 
segue promovendo ações 
voltadas à preservação 
ambiental, com foco na 
recuperação de nascentes 
e abertura de fontes. 

Desta vez, o trabalho 
foi realizado na Linha 
Sertaneja, na propriedade 
do morador Preto 
Bassanesi, contando 
com o acompanhamento 
do Departamento de 
Agricultura do município 
e do Engenheiro 
Agrônomo Sander Muniz.

A iniciativa visa 
garantir a qualidade e a 
disponibilidade de água 
para a comunidade, 
além de contribuir para 
a conservação do solo e 

a proteção dos recursos 
naturais. 

A recuperação de 
nascentes desempenha 
um papel fundamental 
no combate ao 
assoreamento, na 
preservação da 
biodiversidade e no 
fortalecimento da 
sustentabilidade hídrica 
da região.

Segundo especialistas, 
a proteção das nascentes 
tem impacto direto na 
melhoria da qualidade 
de vida dos moradores, 
garantindo maior 
produtividade agrícola 
e assegurando o 
abastecimento de água 
para as futuras gerações.

O Engenheiro 
Agrônomo Sander Muniz 

reforça a importância do 
acompanhamento técnico 
para que o processo de 
recuperação seja eficiente 
e sustentável. 

“Cada nascente 
recuperada representa 
um avanço significativo 
na preservação 
ambiental. O trabalho 
realizado aqui na Linha 
Sertaneja é mais um 
exemplo do compromisso 
da administração 
municipal e dos 
parceiros envolvidos em 
promover um futuro mais 
sustentável”, destacou.

A Prefeitura de Bom 
Jesus do Sul reafirma 
que ações como essa 
continuarão sendo 
implementadas em 
diversas localidades do 

município, ampliando os 
benefícios ambientais e 
sociais. 

A sustentabilidade e 

o desenvolvimento rural 
seguem como prioridades 
da gestão municipal, 
garantindo um equilíbrio 

entre crescimento 
econômico e preservação 
dos recursos naturais.

Bom Jesus intensifica ações de preservação 
com recuperação de nascentes
Parceria entre município e Itaipu Binacional garante qualidade hídrica e conservação 
ambiental na região

GERAL.

EDUCAÇÃO & CULTURA.

Coordenadora pedagógica Maira Caetano Casagranda destaca trabalho conjunto entre escola, pais e 
secretaria para garantir um ensino de qualidade

O calor e a umidade elevada 
contribuem para o aumento de 
incidentes com animais peçonhentos, 
especialmente os escorpiões, que se 
tornam mais ativos nessa época. Dados 
do Centro de Informação e Assistência 
Toxicológica de Santa Catarina (CIATox/
SC), da Secretaria de Estado da Saúde 
(SES), mostram que, apenas entre 1º 
de janeiro e 13 de fevereiro, foram 
atendidos 82 casos de acidentes 
envolvendo escorpiões no estado.

A bióloga Taciana Seemann, do 
CIATox/SC, explica que o aumento no 
número de casos é esperado durante os 

meses mais quentes e chuvosos. “Neste 
período, os escorpiões estão mais ativos 
e têm maior oferta de alimento, o que 
aumenta a probabilidade de encontros 
com humanos”, afirma. A especialista 
destaca que, embora a maioria dos 
acidentes não seja grave, é preciso estar 
atento às espécies de maior importância 
médica.

“No nosso estado, os escorpiões 
de maior importância médica são da 
espécie Escorpião marrom (Tityus 
bahiensis), com sete casos registrados 
em 2025, e o escorpião amarelo (Tityus 
serrulatus), com cinco casos até o 

momento”, relata Taciana. Ela ressalta 
que o escorpião amarelo, embora 
não seja nativo da região sul, tem se 
proliferado devido a sua capacidade de 
se adaptar a ambientes urbanos, como 
galerias de esgoto e locais semelhantes 
onde encontra abrigo, água e alimento 
como baratas, além de conseguir se 
reproduzir de forma assexuada, sem 
a necessidade do macho. Dentre as 
espécies de escorpião encontradas em 
Santa Catarina, o escorpião amarelo é o 
mais perigoso.

“As espécies nativas fazem parte 
da nossa fauna local e atuam no 

equilíbrio do ecossistema. Uma maior 
atenção deve ser dada às espécies 
invasoras, como o escorpião amarelo, 
considerando sua alta capacidade de 
se adaptar ao meio urbano e causar 
casos mais graves, característica não 
observada nas espécies locais”, explica 
Taciana Seemann. Os casos envolvendo 
o escorpião amarelo foram registrados 
em Blumenau (1), Braço do Norte (1), 
São José (1), Tijucas (1) e Ituporanga 
(1).

Dos 82 atendimentos registrados no 
CIATox, 25 envolveram a espécie Tityus 
costatus, conhecida popularmente 

como escorpião marrom ou manchado. 
Essa espécie tem grande distribuição, 
principalmente nas regiões do Meio 
Oeste, Oeste e Serra Catarinense. 
Embora não cause acidentes graves e 
seja considerada de menor importância 
médica, no sul do Brasil, o “Tityus 
costatus” apresenta uma coloração mais 
escura, ficando muito semelhante ao 
Escorpião marrom (Tityus bahiensis), 
também conhecido como escorpião 
marrom, este sim considerado perigoso. 

Com o calor e umidade, Saúde alerta para o risco de acidentes com escorpiões e orienta como se prevenir
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CULINÁRIA

A feijoada é um dos pratos mais emblemáticos da 
culinária brasileira. Sua origem remonta ao perío-
do colonial, quando os escravizados aproveitavam 
partes menos nobres do porco e as combinavam 
com feijão preto. Com o tempo, o prato evoluiu 
e se tornou um verdadeiro símbolo gastronômico 
nacional, apreciado em almoços de família e even-
tos especiais. Se você deseja preparar uma feijoada 
autêntica e irresistível, siga esta receita passo a 
passo e surpreenda seus convidados.

INGREDIENTES
- 500g de feijão preto

- 300g de carne dessalgada

- 200g de costelinha suína 
defumada 

- 200g de lombo suíno

- 150g de linguicinha calabresa

- 150g de paio

- 100g de bacon

- 1 cebola grande picada

- 4 dentes de alho picados

- 2 folhas de louro

- 1 laranja inteira (opcional, para 
reduzir a gordura)

- Sal e pimenta-do-reino a gosto

- Cheiro-verde para finalizar

- Água suficiente para cozinhar

MODO DE PREPARO 
1. Deixe o feijão de molho, o ideal 
é deixá-lo submerso em água por 
pelo menos 12 horas para reduzir 
o tempo de cozimento e eliminar 
substâncias que podem causar 
desconforto digestivo.

2. Dessalgue as carnes, caso use 
carne seca e costelinha salgada, 
é fundamental dessalgar pre-
viamente. Deixe-as de molho na 
geladeira por 24 horas, trocando a 
água algumas vezes.

3. Cozinhe o feijão em uma 
panela de pressão, coloque o 
feijão com a água do molho, 
acrescente as folhas de louro e 
cozinhe por cerca de 25 minutos 
após pegar pressão.

4. Em uma panela grande, frite o 
bacon até soltar gordura, depois 
refogue a cebola e o alho. 
Acrescente as carnes e deixe 
dourar.

5. Adicione o feijão cozido e sua 
água na panela com as carnes. 
Misture bem e deixe cozinhar 
em fogo baixo por pelo menos 40 
minutos. Se desejar, coloque uma 
laranja inteira sem casca para 
absorver parte da gordura.

6. Ajuste o sal e a pimenta, mexa 
bem e deixe apurar os sabores 
por mais alguns minutos.

7. Desligue o fogo e polvilhe 
cheiro-verde para um toque de 
frescor.

A feijoada é mais do que um 
prato: é uma experiência gas-
tronômica que reúne tradição, 
sabor e confraternização. Prepa-
rá-la pode parecer um desafio, 
mas com essa receita detalhada, 
qualquer um pode conquistar uma 
versão irresistível desse clássico 
da culinária brasileira. Agora é só 
reunir a família e os amigos, ser-
vir uma boa feijoada e aproveitar 
cada garfada dessa delícia!

ACOMpANHAMENTOS E DICAS
Nenhuma feijoada está completa sem os acompanhamentos 
tradicionais. Sirva com arroz branco soltinho, farofa crocante, 
couve refogada, laranja fatiada e um bom molho de pimenta. 
Para beber, uma caipirinha de limão é a escolha clássica.

• Se preferir um caldo mais encorpado, amasse alguns 
grãos de feijão no final do cozimento.

• Para uma versão menos gordurosa, retire a pele das 
linguiças antes de cozinhar.

• Caso queira intensificar o sabor defumado, adicione um 
pedaço de pé ou rabo de porco à receita.

Receita de 
Feijoada 
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PORTARIA 08/2025 

         

NOMEIA COMISSÃO PERMANENTE DE 
RECEBIMENTO DE BENS PARA O ANO DE 
2025, NO ÂMBITO DA CÂMARA DE 
VEREADORES DE BARRACÃO/PR E DÁ OUTRA 
PROVIDÊNCIAS. 

 

JOSÉ BORSATTO, Presidente da Câmara Municipal de Vereadores de 
Barracão/PR, no uso das suas atribuições legais que lhe são atribuídas 
conforme legislação vigente. 

RESOLVE:  

Art. 1º: Nomear o servidor efetivo CLAUDINEI ROBERTO CHIOGNA, 
ELIANES MEOTTI E MOACIR PAZIN, para comporem sob a Presidência do 
primeiro, a Comissão Permanente de Recebimento de Bens para o ano 
de 2025.  

 

Art. 2º: A presente portaria entra em vigor na data de sua publicação.  

 

Gabinete do Presidente da Câmara Municipal de Vereadores de 
Barracão/PR, Estado do Paraná, aos dez dias do mês de fevereiro de 
2025.  

 

 

JOSÉ BORSATTO 

VEREADOR PRESIDENTE 
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS DO SUL
ESTADO DO PARANÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 2/2025

 
Regido pela Lei nº 14.133 de 1º de Abril de 2021.

 
O Município  de Bom Jesus do Sul/PR avisa aos  interessados que realizará
o PREGÃO ELETRÔNICO Nº 2/2025, TIPO MENOR PREÇO POR ITEM , no
dia  10/03/2025,   às  13h30min,   que   tem por  objeto   a  Aquisição  de  ovos  de
páscoa.
Recebimento das propostas: de 21/02/2025 às 08h00min até 10/03/2025 às
13h00min.
Abertura das propostas: 10/03/2025, às 13h15min.
Início da sessão de disputa de lances: 10/03/2025, às 13h30min.
Endereço: Rua São Paulo, 185, centro. 
A retirada do Edital poderá ser efetuada através do site www.bll.org.br.
 

Bom Jesus do Sul-PR, 18 de fevereiro de 2025.
 
 

HELIO JOSE SURDI
Prefeito Municipal

Santa Catarina tem a menor taxa de desocupação do 
mercado de trabalho dos últimos 10 anos

O estado de Santa 
Catarina apresentou taxa 
de desocupação de 2,7% 
no mercado de trabalho 
no último trimestre de 
2024. Além de ser o 
melhor desempenho 
dos últimos 10 anos 
no estado, é o segundo 
melhor desempenho em 
todo o país, atrás apenas 
do Mato Grosso (2,5%).

Os dados são da 
Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios 
Contínua (Pnad 
Contínua) e refletem os 
levantamentos sobre o 
mercado de trabalho no 
4º trimestre de 2024. 
Os resultados foram 
divulgados pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) nesta 

sexta-feira, 14.
“Nosso estado não 

para de crescer e 
estamos trabalhando 
muito pra fortalecer 
a nossa economia. 
Atraímos novos 
negócios, incentivamos 
o crescimento de 
empresas e assim novos 
postos de trabalho são 
gerados. Os números 
mostram que estamos no 
caminho certo”, afirmou 
o governador Jorginho 
Mello.

A taxa de desocupação 
do país no último 
trimestre foi de 6,2%. 
O Sul apresentou a 
queda no índice mais 
significativa entre as 
cinco regiões, com 
taxa de 3,6%. Entre os 

três estados, o melhor 
desempenho ficou por 
conta de Santa Catarina.

Força do mercado de 
trabalho catarinense

O secretário de 
Estado do Planejamento, 
Edgard Usuy, ressaltou 
o crescimento de 11,6% 
do emprego no Comércio 
e de 7% do setor de 
Construção, em relação 
ao mesmo período do ano 
anterior. Com base nos 
dados da PNAD Contínua, 
Usuy acrescentou ainda 
que a Indústria foi o setor 
que mais empregou em 
Santa Catarina no último 
trimestre.

“Os números 
refletem o desempenho 
socioeconômico e a 

força do mercado de 
trabalho catarinense, 
marcado por altos 
níveis de formalização e 
participação”, afirmou. 
Edgard Usuy destacou 
ainda o engajamento da 
população na economia 
do estado e reforça 
que Governo do Estado 
continua trabalhando 
em prol de políticas 
públicas que promovam 
o desenvolvimento, a 
qualidade de vida, e a 
geração de empregos 
de maior qualidade em 
Santa Catarina.

“Recebemos esta 
pesquisa com muita 
satisfação. Santa Catarina 
vive pleno emprego e, 
além disso, com renda 
acima da média nacional. 
Isso demonstra, mais 
uma vez, a grande 
capacidade de produção 
e trabalho do catarinense 
e a pujança da nossa 
economia. E como 
bem diz o governador 
Jorginho Mello, o 
emprego é o melhor 
programa para inclusão 
social”, frisou o secretário 
de Estado de Indústria, 
Comércio e Serviço, Silvio 
Dreveck.

Desempenho 
catarinense

De acordo com os 
dados da PNAD Contínua, 
o rendimento médio 
habitualmente recebido 

no trabalho principal 
em Santa Catarina é 
14% superior à média 
nacional. Nesse quesito, 
a média de rendimento 
de SC foi de R$ 3.676,00, 
enquanto a nacional 
foi de R$ 3.215,00 no 
4° trimestre de 2024. 
Em relação ao mesmo 
período do ano anterior, 
o estado apresentou 
crescimento de 6% acima 
da inflação.

Ao mesmo tempo, 
Santa Catarina 
registra a menor taxa 
de informalidade do 
país, destacando-se 
como o estado com o 
melhor desempenho 
nesse indicador. No 
4° trimestre, a taxa de 

informalidade de SC foi 
de 25,6%, seguida pelo 
Distrito Federal (29%) 
e São Paulo (30%). No 
Brasil, esse índice ficou 
em quase 39%. 

Além disso, o estado 
se destaca como o 
segundo com a maior 
taxa de participação no 
mercado de trabalho, 
com o percentual de 
68,6%, enquanto a média 
nacional foi de 62,6%. 
O único estado com 
taxa superior foi o Mato 
Grosso. Esse indicador 
reflete o percentual de 
pessoas na força de 
trabalho em relação às 
pessoas em idade de 
trabalhar.

GERAL.

ESTADO DO pARANÁ
MUNICÍpIO DE BOM JESUS DO SUL

pREFEITURA MUNICIpAL

No total, 367 municípios já apresentaram notificações da doença, 
transmitida pelo mosquito Aedes aegypti, e 216 tiveram casos 

Boletim semanal da dengue confirma 1.598 
novos casos e mais um óbito no Paraná

A Secretaria de Estado 
da Saúde (Sesa), por 
meio da Coordenadoria 
Estadual de Vigilância 
Ambiental, publicou 
nesta terça-feira (18) o 
novo informe semanal 
da dengue. Foram 
registrados 1.598 novos 
casos da doença e mais 
um óbito.

Os dados do novo 
ano epidemiológico 
2025 totalizam 28.401 
notificações, 5.323 
diagnósticos confirmados 
e dois óbitos em 
decorrência da dengue.

O novo óbito, ocorrido 
em 24 de janeiro 
de 2025, é de uma 
paciente de 43 anos, 
com comorbidades e 

que residia no município 
de Carlópolis, na 19ª 
Regional de Saúde 
de Jacarezinho. No 
total, 367 municípios 
já apresentaram 
notificações da doença, 
transmitida pelo 
mosquito Aedes aegypti, 
e 216 tiveram casos 
confirmados.

As regionais com mais 
casos confirmados neste 
período epidemiológico 
são a de Paranavaí 
(1.726); de Londrina 
(1.075); de Umuarama 
(391); Cianorte (387) e 
Maringá (371). As com 
menos registros são Irati 
(1), União da Vitória 
(3), Campo Mourão 
(4), Ivaiporã (8) e Pato 

Branco (16).

OUTRAS 
ARBOVIROSES

A publicação traz, 
ainda, dados sobre 
Chikungunya e Zika, 
doenças que também têm 
como vetor o mosquito 
Aedes aegypti. Foram 

confirmados 162 casos 
de Chikungunya, com um 
total de 529 notificações 
da doença no Estado. 
No que se refere ao Zika 
Vírus, até o momento 
foram registradas 14 
notificações, sem casos 
confirmados.

SAÚDE.
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AGRO.

O Campeonato 
Municipal de Futebol 
de Campo de Dionísio 
Cerqueira segue a todo 
vapor, com partidas 
equilibradas e grande 
participação das 
equipes. Após um fim 
de semana marcado 
por jogos disputados e 
arquibancadas cheias, 
o Diretor de Esportes, 
Elton Santin, avaliou 
o desempenho das 
equipes e destacou a 
programação da próxima 
rodada.

“A competição 
começou com grande 
sucesso, tendo sua 
abertura realizada em 
São Pedro Tobias, que 
recebeu uma estrutura 
adequada para sediar os 
primeiros confrontos, 
já no último fim de 
semana, Maria Preta e 
Cometa foram os desta-
ques, vencendo seus 
compromissos tanto 

na primeira quanto 
na segunda divisão”, 
comentou Elton.

No confronto de 
sábado pela segunda 
divisão, a equipe do 
Harmonia B da Maria 
Preta venceu de virada 
por 4 a 3 o time da Casa 
Maria Decor, em um jogo 
emocionante. 

Já na primeira 
divisão o Esporte Clube 
Harmonia bateu a equipe 
do Nacional da Gleba por 
3 x 1. 

Nas partidas de 
domingo, pela segunda 
divisão o Cometa 
B também brilhou, 
vencendo o Canarinho 
pelo placar de 3 x 1.

Pela primeira divisão, 
o time do Esporte Clube 
Cometa também venceu 
por 3 x 1 o time do 
São Paulo de Idamar, 
garantindo um ótimo 
início no torneio. 

Apesar das altas 

temperaturas, que 
exigiram muito dos 
atletas, as rodadas foram 
marcadas por bom nível 
técnico e disciplina 
dentro de campo. 

“Os jogos foram muito 
bem disputados, e mesmo 
com o calor intenso, os 
times demonstraram 
um excelente futebol”, 
avaliou Santin.

Para o próximo fim 
de semana serão quatro 
praças esportivas 
recebendo partidas no 
sábado e no domingo. 

Os confrontos 
acontecerão em São 
Pedro Tobias, Idamar, 
Guarani (Jorge Lacerda) e 
Gleba União, prometendo 
mais emoção para 
torcedores e atletas.

“A competição, que 
conta com sete equipes 
na primeira divisão e 22 
na segunda, terá uma 
longa jornada pela frente. 
Somente na fase de 

grupos, serão disputadas 
mais de 70 partidas, 
totalizando cerca de 100 
jogos até a final, prevista 
para o dia 31 de maio”, 
destacou o diretor.

Para atender à 
demanda dos torcedores 
e atletas, a tabela de 
jogos será divulgada 

nos canais de imprensa 
locais, incluindo Jornal 
da Fronteira. O objetivo 
é garantir que todos 
acompanhem de perto 
a programação do 
campeonato.

“Temos uma grande 
quantidade de jogos e 
precisamos aproveitar 

todos os finais de 
semana. A competição 
só será adiada em 
caso de chuvas muito 
intensas, mas as chuvas 
passageiras de verão não 
impedirão o andamento 
do campeonato”, finalizou 
Elton Santin.

Rodada do Municipal de Campo movimenta 
Dionísio Cerqueira 
Diretor de Esportes, Elton Santin, faz balanço dos jogos e destaca programação intensa para 
o fim de semana

ESPORTES.


